

Als die Kurfürsten zu Regensburg seine Antwort erfahren, wurden sie muthiger, und verlangten nun auch die Wiedereinsetzung der mecklenburgischen Herzoge. Seit ihm die Macht genommen war, achtete ihn keiner von denen mehr, die ihn noch vor wenig Wochen mehr als den Kaiser gefürchtet hatten. Von seinem Herzogthum war gar nicht mehr die Rede; er hieß nur noch der Friedländer. Der Kaiser schrieb ihm, die mecklenburgische Angelegenheit sollte noch einmal vorgenommen werden, er möchte sich daher bis nach beendigter Untersuchung auf seine Güter in Böhmen begeben. Dahin ging er dann, voll bitterer Rache im Herzen, aber nicht ohne die Zuversicht, daß eine Zeit kommen werde, wo er ihr zum Schrecken seiner Feinde werde vollen Lauf lassen können.

6.

G u s t a v A d o l f.

(1630 — 1632.)

Was war jetzt aus dem Funken geworden, der sich vor zwölf Jahren auf dem Rathhause zu Prag zuerst entzündete! Dort war das Feuer längst gelöscht, aber dafür stand nun das ganze deutsche Reich in hellen Flammen. Von der Freiheit der Böhmen war nun nicht mehr die Rede; an